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4人獲歐萊雅獎學金資助 實驗室體會當地重視科研
港生赴法實習 盼科研接軌社會
香港文匯報訊（記者 李穎宜）科學領域無疆界，科研人員更應走出自己既有框框，

豐富知識與體驗，藉以激發創新意念及動力。4名香港碩士及博士研究生，今年暑期各

獲歐萊雅研究實習獎學金約4.5萬港元資助，負笈到知名的法國巴斯德研究所實驗室進

行3個月的交流實習研究。有研究生見識到國際級頂尖科研人員的積極態度，增強自己

爭取科研成果造福大眾的使命感；亦有人深受當地研究人員以至一般市民積極重視科

研的態度啟發，希望能打破香港科研工作者與社會大眾間的隔閡。

香港大學化學系博士生張苑茵是
獎學金得主之一，主力研究幽

門螺旋菌的蛋白質，以熒光手法去
研究蛋白質的活性，從而再了解能
夠治療幽門螺旋菌的含鉍藥物中的
藥物機理，有助了解藥效，日後幫
助治療相關疾病。她分享指，在法
國實習期間由當地著名教授帶領，
加入巴斯德研究所的細胞生物學部
門，與科研團隊開會，一起討論研
究過程和成果，令她獲益良多。

遇錯不受挫 悟積極態度
張苑茵又表示，在與當地教授及
研究人員不斷交流過程中，學習到
積極態度的重要性，「即使得到錯
誤的研究數據，他們反而會鼓勵
我，要保持正面的態度，再每步引
導我走向正確的方向。教授的真心
支持，也令我增強了使命感，更想
把研究做好，希望成果有益於社
會。」
而當地社會整體重視科研的風氣，

也令另一獎學金得主、中文大學內科
及藥物治療學系碩士生李瑩盈深受啟
發。她分享說：「即使是街上的老人
家，他聽到我們是來自巴斯德研究所
實驗室，他都會表示支持，鼓勵我們
努力學習；反觀在香港，很多人，甚
至自己的家人都不知我們在做什麼。
我們都希望香港的研究人員能與社會

接軌，科研工作不是遙不可及的，我
們努力埋首做研究，跟大眾只是隔了
（實驗室的）一堵牆而已。」

感法節奏慢 強調非懶散
實習期間，各獎學金得主也體會

到法國與香港兩地的文化差異。李
瑩盈笑言，法國實驗室的工作節奏
較慢，大家會準時放工照顧家庭，
周末回實驗室亦要特別申請，但強
調他們絕非懶散，而是懂得如何平
衡工作和休息時間，「很多人問我
法國人有否會花上3小時去『享受』
午飯，我想說他們絕對不是，甚至
比香港人吃得快。」她又提到，法
國教授特別鼓勵要以從容心態於錯
誤中學習，在實驗過程體會更深，
「當地的研究都是由『零』開始，
會自行以原始方法去製造試劑，而
香港則講求效率，以金錢解決得到
的問題（買試劑）多數都會付上金
錢。」
明年度的歐萊雅研究實習獎學金

計劃正接受申請，本月31日截止；
今年獲獎的港大公共衛生學院博士
生曾錦倫提醒有意申請的同學可先
衡量實習交流對自己研究項目的幫
助，並先準備一個具體方案，計劃
學習內容和成果。有關詳情可瀏覽
歐萊雅研究實習獎學金網站或聯絡
港大巴斯德研究中心。

1. 「五四運動」標誌着中國民主革命進入新階段，請問它發生在哪一
年？
A 1912年 B 1915年 C 1919年

2. 「五四運動」爆發的導火線是什麼？
A巴黎和會上中國外交失敗 B清政府實行鐵路幹線國有
C八國聯軍侵華

3. 以下哪一項不是「五四運動」中示威遊行的學生向北洋政府提出的要
求？
A取消「二十一條」 B外爭主權，內除國賊
C恢復《臨時約法》和國會

4. 「五四運動」的第二階段是以工人為主力軍，以哪一個城市為運動中
心，進行大規模罷工？
A北京 B武漢 C上海

5. 《湘江評論》是「五四運動」時期聞名中國的湖南學生聯合周報，以
「宣傳最新思潮為主旨」。此報的主編和主要撰稿人是誰？
A魯迅 B毛澤東 C蔡元培

6. 誰最早在1919年就已經提出建設三峽工程的設想？
A孫中山 B李大釗 C陳獨秀

7. 1920年8月，陳獨秀、李漢俊、李達等人，首先在哪裡正式成立中
國共產黨早期組織？
A合肥 B成都 C上海

8. 1920年11月，孫中山指出：「有人說推翻清室後，民族主義可以不
要了，這話實在錯了……現在清廷雖然不能壓制我們，但各國還是
壓制的……所以我們還是三民主義缺一不可的。」這番話表明孫中
山的什麼態度？
A仍堅持原來的三民主義 B明確提出了反對帝國主義
C在反帝問題上模糊不清

9. 袁世凱登基做皇帝有多久？
A 30日 B 83日 C 103日

10.孫中山於哪一年的5月5日就職非常大總統一職？
A 1912年 B 1921年 C 1926年

11.1923年，孫中山派人參加「孫逸仙博士代表團」赴蘇聯考察黨、
政、軍組織情況，以下哪一個人不在其列？
A蔣介石 B宋教仁 C張太雷

12.黃埔軍校在哪年建成?
A 1924年 B 1928年 C 1932年

23.1926年北伐戰爭中，任北伐軍總司令的人是誰？
A葉挺 B毛澤東 C蔣介石

24.黃埔軍校剛剛成立時，誰任教練部正主任?
A聶榮臻 B李濟深 C熊雄

25.黃埔軍校剛剛成立時，任總教官的人是誰?
A何應欽 B鄧演達 C葉劍英

26.國民革命軍於1926年7月9日，在哪處誓師北伐?
A廣州 B福州 C泉州

27.1927年在北京被軍閥張作霖殺害的中國共產黨創始人是誰？
A鄧演達 B李大釗 C陳延年

28.「中原大戰」中率軍入關支持蔣介石的人是誰？
A李宗仁 B馮玉祥 C張學良

29.北伐戰爭中，誰人為總司令部參謀長?
A李宗仁 B鄧演達 C李濟深

30.辛亥革命後，軍閥間連年混戰，代表人物是馮國璋、曹錕的屬於哪一
派軍閥？
A皖系 B奉系 C直系

31.以下哪一個選項中的人物均屬於北洋軍閥派系之一的直系？
A張作霖、曹錕 B孫傳芳、吳佩孚
C張宗昌、孫烈臣

32.皖系是北洋軍閥的派系之一，其代表人物是誰？
A馮國璋 B段祺瑞 C張學良

33.辛亥革命後，軍閥間連年混戰，各派系的軍閥由不同的帝國主義扶
植，其中皖系軍閥的扶植勢力主要源自哪一個國家？
A法國 B日本 C德國

34.作為北洋軍閥派系之一的奉系軍閥主要控制中國哪些地區？
A東北 B西北 C西南

35.直隸省是清朝在單個省設總督的行政區之一，直系軍閥因其領袖大多
出身此區而簡稱「直系」，請問直隸省的行政中心設
在哪兒？
A哈爾濱 B瀋陽 C保定
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13.黃埔軍校的第一任校長是誰？
A蔣介石 B周恩來 C孫中山

14.蔡元培曾撰寫過這樣一副輓聯：「是中國自由神，三民五權，推翻歷
史數千年專制之局；願吾儕後死者，齊心協力，完成先生一二件未竟
之功。」該輓聯悼念的是誰？
A孫中山 B宋教仁 C陳獨秀

15.孫中山認為：「民生就是政治的中心……歷史上的政治和社會經濟
種種都歸之於民生問題。」為此，他提出的政策是什麼？
A平均地權 B獎勵實業 C保護工商

16.1924年孫中山在《建國綱領》中指出：「建設之首要在民生……政
府當與人民協力共謀農業之發展，以足民食……及育幼、養老、濟
貧、救災、醫病與夫種種公共之需。」由此可知孫中山的民生思想有
哪些新發展？
①平均地權 ②通過政府調節來解決社會福利問題
③以發展經濟來解決民生問題 ④「聯俄、聯共、扶助農工」
A①②③ B②③④ C②③

17.1924年9月至10月期間，爆發了什麼戰爭?
A第二次鴉片戰爭 B二次革命 C第二次直奉戰爭

18.1924年，當宋慶齡問孫中山「為什麼需要共產黨加入國民黨」時，
孫中山回答說：「國民黨正在墮落中死亡，要救活它需要新血液。」
孫中山接受中國共產黨的主張，發展三民主義指導思想的內容有哪
些？
①提出民生主義 ②提出反對帝國主義侵略的主張
③提出聯合蘇俄的主張 ④提出節制資本的主張
A①④ B①②③ C②④

19.1925年5月1日，第二次全國勞動大會到會代表281人，代表166個
工會，是次會議在什麼地方召開?
A南京 B揚州 C廣州

20. 1925年5月，上海總工會成立，任上海總工會委員長的人是誰?
A楊之華 B劉少奇 C李立三

21.中華全國總工會是全國各地方總工會和各產業工會全國組織的領導機
構，它在哪一年正式成立？
A 1911年 B 1925年 C 1936年

22.中國馬克思主義的先驅李大釗和資產階級民主革命的先行者孫中山，
都對中國民主革命作出了突出的貢獻。他們的相同點是什麼？
①主張社會革命 ②建立勞工社會
③主張國共合作 ④發動國民革命
A①③④ B①②④ C②③④
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4日，我在清華大學修讀本科，最
終取得法學學士學位。在此，我想

與大家回顧一下我這4年大學的經歷。
一開始來到清華讀書，十分不適應。最切身的體會
莫過於言語不通。還記得首天獨個兒來清華的時候，
我登上計程車，普通話也說不上一句，跟師傅說話的
時候還得用上紙筆比劃。到學校食堂的時候，說不

出、聽不懂，點菜也得要朋友幫忙。

洗澡肉帛相見 如廁蹲坐腳軟
第二就是生活習慣很不同。比如說，學校為鼓勵學

生養成早睡早起的習慣，晚上11時就會停電；又如澡
堂沒有隔板，彼此肉帛相見；如廁所是蹲廁，由於在
家鮮有蹲坐，大腿蹲下也會麻痹，還記得足足用了幾
天時間才能克服。

經過大約半年的調節，才開始適應下來。學習方
面，由於不適應中文教學及普通話講課，聽課也十分
困難；書寫中文的速度太慢，也令我在考試時未能作
答全部試題，故成績不太好。
大約在大一下半年開始，我才漸漸適應北京的生
活。最能證明的一點是，我開始能用普通話流暢地與
其他人溝通，也能用拼音打中文字，言語中帶京片子
（北京腔）。飲食習慣方面，我開始習慣吃肉串、麵
條、餃子等北方食品，並且非常鍾愛。

體育鍛煉消閒 入水游出水跑

在清華讀書，娛樂不多，體育鍛煉成為主要的消閒
活動。赴京前，我甚少做運動；赴京後，我受到清華
提倡體育、「為祖國健康工作五十年」的口號感召。
我開始強身健體，練習游泳，最後更代表院系參加游
泳比賽。有一段時間，我還常到健身房鍛煉，又在操
場練跑。在清華的運動量是我來清華前18年的總
和。

（學在清華二之一）
（標題與小題為編輯所加）

■翁華國 清華大學法學院畢業生、
現從事銀行合規工作

初抵清華 諸事待適應

語言溝通無難度
銀行賬單看不懂

不少港人以為到法
國交流學習必定要以
法語溝通，又認定法
國是一個會排斥英語

的地方，一定會有語言障礙的問題出
現。但歐萊雅研究實習獎學金幾位得
獎者都笑言，當地實驗室由各地頂尖
的學者和團隊組成，平日多數以英語
溝通，並沒遇上語言困難，研究工作
都能順利地進行。
李瑩盈又透露，在前往法國前他們
都有機會上法文課，學習基本的會話
技巧，一般研究工作時的對答完全沒
有問題，「反而是收到當地銀行的賬
單，一隻字都看不明，要立即利用網
上翻譯，才明白內容。」她鼓勵有意
申請獎學金的同學要把握機會，「語
言問題絕對不是阻止你前往的原
因」。 ■記者 李穎宜
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■李瑩盈主要研究有關由乙型肝炎引
起的肝癌。 李穎宜 攝

■四名歐萊雅研究實習獎學金計劃得主赴法國巴斯德研究所實驗室實習交流。左起：關凱琳、李瑩盈、張苑茵
及曾錦倫。 香港文匯報記者李穎宜 攝


